

II- 580 der Beilagen zu den Stenographischen Protokollen
des Nationalrates XV. Gesetzgebungsperiode

WIEN, am 24. Jänner 1980

BUNDESMINISTERIUM
FÜR
AUSWÄRTIGE ANGELEGENHEITEN

Zl. 403.03/58-II.5/79

Schriftliche Anfrage der Abgeordneten
zum Nationalrat Dr. ERMACORA und
Genossen an den Bundesminister für
Auswärtige Angelegenheiten, betreffend
Haltungsänderung Österreichs bei den
Vereinten Nationen zu Gunsten des
kommunistischen Kuba.

233 IAB

1980 -01- 24

zu 247 J

An den

Herrn Präsidenten des Nationalrates,

W i e n

Die Abgeordneten zum Nationalrat Dr. ERMACORA und Gen. haben am 12. Dezember 1979 unter der Nr. 247/J an mich eine schriftliche Anfrage betreffend Haltungsänderung Österreichs bei den Vereinten Nationen zu Gunsten des kommunistischen Kuba gerichtet, welche den folgenden Wortlaut hat:

"1) Haben Sie zur Frage der Funktionsfähigkeit des Sicherheitsrates bei Nichtwiederbesetzung einer freigewordenen Stelle ein Gutachten des Völkerrechtsbüros oder des Verfassungsdienstes eingeholt, wenn ja, wann haben Sie dieses Gutachten eingeholt und wie lautet dieses Gutachten?

2) Wann haben Sie die Weisung zur Haltungsänderung erteilt, ist diese fernschriftlich oder telephonisch erteilt worden und wie wurde die Weisung zur Haltungsänderung aktenkundig gemacht?

3) Welche Nachrichten hat das dem Bundesministerium für Auswärtige Angelegenheiten zugeteilte Informationsbüro über Reaktionen auf die österreichische Haltungsänderung gesammelt und über welche Reaktionen der demokratischen Staaten hat Ihr Informationsbüro Ihnen berichtet?"

Ich beehre mich, diese Anfrage wie folgt zu beantworten:

Zu 1):

Zunächst möchte ich festhalten, dass die Frage der Funktionsfähigkeit des Sicherheitsrates mit nur 14 Mitgliedern in erster Linie ein politisches Problem ist. Die nicht ordnungsgemäße

- 2 -

Zusammensetzung dieses Organs könnte nämlich dazu verwendet werden, die Gültigkeit seiner Beschlüsse zu bestreiten. Ich habe daher in meiner Erklärung vor dem Nationalrat vom 7. Dezember 1979 zur juristischen Problematik ausgeführt, daß es "zumindest fraglich erscheint, ob ein unvollständig besetzter Sicherheitsrat rechtlich noch in der Lage ist, die ihm übertragenen Aufgaben zu erfüllen". Das Völkerrechtsbüro, dessen Gutachten mir seit 7. Dezember 1979 vorliegt, kommt in seiner Stellungnahme ebenfalls zu diesem Ergebnis.

Zu 2):

Am 5. Dezember 1979 wurde unter der Zahl 40303/40-II.5/79 der Vertretung New York folgende fernschriftliche Weisung erteilt:

"Falls Konsultationen des Präsidenten der Generalversammlung zu keinem Ergebnis führen, wäre auf Unterstützung Kubas überzugehen. Vor Übergehen auf Unterstützung Kubas wäre Kolumbien aus Fairnessgründen hievon zu unterrichten und Übergehen mit bestehendem "stalemate" und mangelndem Erfolg der Kompromißbemühungen des Präsidenten der Generalversammlung zu begründen. Auch Kuba wäre vor Übergehen zu informieren."

Diese Weisung wurde telephonisch noch näher erläutert.

Zu 3):

Ich habe mit Runderlaß vom 22. Dezember 1979 allen österreichischen Vertretungsbehörden den Auftrag erteilt, alle Reaktionen auf die Änderung des österreichischen Stimmverhaltens bei den Wahlen zum Sicherheitsrat, sei es von offizieller Seite oder sei es in der Presse, einzuberichten. Die beiliegende Übersicht zeigt, daß eine solche Reaktion nur in sehr wenigen Staaten feststellbar ist.

Der Bundesminister
für Auswärtige Angelegenheiten:



Reaktion auf die Änderung des Österreichischen
Stimmverhaltens bei Wahlen zum SR

+ = Reaktion

- = Fehlmeldung

| | offizielle Reaktion | Presse- reaktion | | offizielle Reaktion | Presse- reaktion |
|--------------|------------------------|---------------------|--------------|------------------------|---------------------|
| Abidjan | - | - | Hamburg | - | - |
| Abu Dhabi | - | - | Havanna | + | + |
| Addis Ababa | - | - | Helsinki | - | - |
| Agram | - | + | Hongkong | - | - |
| Algier | - | - | Islamabad | - | - |
| Ankara | - | - | Istanbul | - | - |
| Athen | - | - | Jakarta | - | - |
| Bagdad | - | - | Jeddah | - | - |
| Bangkok | - | - | Kabul | - | - |
| Beirut | - | - | Kairo | - | - |
| Belgrad | - | - | Kinshasa | - | - |
| Berlin, Bot. | - | - | Kopenhagen | - | - |
| Berlin, Del. | - | - | Kuala Lumpur | - | - |
| Bern | - | + | Kuwait | - | - |
| Bogota | + | - | Lagos | - | - |
| Bonn | - | - | Laibach | - | - |
| Brasilia | - | - | Lima | - | - |

| | offizielle Reaktion | Presse- reaktion | | offizielle Reaktion | Presse- reaktion |
|---------------|------------------------|---------------------|--------------|------------------------|---------------------|
| Brüssel, Bot. | - | - | Lissabon | - | - |
| Brüssel, EG | - | - | London | - | - |
| Budapest | - | - | Los Angeles | - | - |
| Buenos Aires | - | - | Lusaka | - | - |
| Bukarest | - | - | Luxemburg | - | - |
| Canberra | - | - | Madrid | - | - |
| Caracas | - | - | Mailand | - | - |
| Chikago | - | - | Mexiko | - | - |
| Dakar | - | - | Moskau | - | - |
| Damaskus | + | - | München | - | - |
| Den Haag | - | - | Nairobi | - | - |
| Dublin | - | - | New Delhi | - | - |
| Düsseldorf | - | - | New York, UN | + | + |
| Genf | - | - | New York, GK | - | + |
| Oslo | - | - | Stockholm | - | - |
| Ottawa | - | - | Strassburg | - | - |
| Paris | - | - | Teheran | - | - |
| Peking | - | - | Tel Aviv | - | - |
| Prag | - | - | Tokio | - | - |
| Pressburg | - | - | Triest | - | - |
| Pretoria | - | - | Tripolis | - | - |
| Rabat | - | - | Tunis | - | - |

| | offizielle Reaktion | Presse- reaktion | | offizielle Reaktion | Presse- reaktion |
|----------------|------------------------|---------------------|------------|------------------------|---------------------|
| Rio de Janeiro | - | - | Warschau | - | - |
| Rom, Bot. | - | - | Washington | + | + |
| Rom, Vatikan | - | - | Zürich | - | + |
| Santiago | - | + | | | |
| Sofia | - | - | | | |